

Parlamentarios y cierre de Zaldívar: “Estamos conscientes del impacto que puede tener”

MINERÍA. *Congresistas analizan presentación de plan de cierre temporal de faena de Amsa.*

José Fco. Montecino Lemus
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Gran revuelo causó el anuncio de la presentación del plan de cierre temporal de Zaldívar. La minera, controlada por Antofagasta Minerals y Barrick, se encuentra en estos momentos tramitando la solicitud de extender su vida útil utilizando agua continental, su actual fuente hídrica y cuya autorización termina en mayo del próximo año, para transicionar al uso de agua de mar u otra fuente desde 2028.

Y mientras Zaldívar espera la respuesta definitiva del SEA, organismo en donde está en trámite el proyecto, la faena presentó su plan de cierre temporal al Sernageomin, según comentó su gerente general, Leonardo González, en entrevista con El Mercurio de Antofagasta.

OBLIGACIÓN LEGAL

Son una serie de autoridades públicas que deben revisar y dar su visto bueno o negativa a la solicitud de Amsa. Entre estos se encuentra el gobernador Ricardo Díaz. Consultado, puso paños fríos al anuncio de Zaldívar sobre su plan, apuntando que es “una obligación legal, puesto a que estaríamos venciendo los permisos que permitirían su funcionamiento”. En ese sentido, Díaz acota que de ser aprobada la solicitud de la faena al SEA “haría quedar sin efecto este plan de cierre”.

“Yo creo que lo que está haciendo la compañía es lo correcto, porque se está atendiendo a la normativa legal que le está rigiendo”, destaca el gobernador. Sobre el posible impacto de un cierre de las operaciones de Amsa, Díaz dice que “afectaría a una gran cantidad de empleos, tanto directos como indirectos”.

No obstante, declina emitir comentarios al respecto, por ser parte del proceso de evaluación. “Me parece que lo más correcto es que mi opinión se exprese a través de la Resolución de Calificación Ambiental, en donde el Gobierno Regional emite su opinión y puede dar su visión respecto de la continuidad o no continuidad de Minería Zaldívar”, argumenta.



ZALDÍVAR BUSCA CAMBIAR FUENTE HÍDRICA EN LOS TRES AÑOS QUE PIDE EXTENDER SU VIDA ÚTIL USANDO ACTUAL FUENTE DE AGUA.

QUIÉNES VOTAN EN LA COMISIÓN DE EVALUACIÓN AMBIENTAL



Ricardo Díaz
 Gobernador regional



Karina Araya
 Seremi de Agricultura



Mauricio Zamorano
 Seremi de Desarrollo Social



Alberto Godoy
 Seremi de Salud



Paula Monsalves
 Seremi de Vivienda

BUEN PUERTO

Los parlamentarios coinciden en que el objetivo final es que esto llegue a buen puerto.

Para el senador Esteban Velásquez (FREVS), “no es deseable llegar a estos límites, en donde la empresa anuncia un cierre de este orden, y que por supuesto a todos los que vivimos en la región siempre nos inquieta cuando cualquier empresa toma alguna decisión que implique no solo dejar sin trabajo a una buena cantidad de trabajadores directos, sino que también a indirectos y proveedores”.

“Sin embargo también acá tenemos reglas del juego bastante claras. Uno las puede compartir o no, pero hay un Sistema de Evaluación Ambiental que tiene sus tiempos, y que garantiza en gran medida el cuidado de diversos ecosistemas”, recalca el senador.

“Pero si esperamos, por un lado, que los organismos técnicos que en su momento tienen que pronunciarse, lo hagan con prontitud, y que garan-

tice que la continuidad de alguna faena no dañe el ecosistema o a las comunidades”, precisa Velásquez.

Mientras, el senador Pedro Araya (PPD) recuerda que “las empresas saben que deben cumplir la legislación vigente, y Zaldívar sabía que tenía que renovar sus permisos”. En ese sentido, el parlamentario cuestiona que “no puede tratar de utilizarse esta suerte de anuncio de un cierre temporal de la minera como un arma de presión para apurar los trámites”.

Como sea, Araya menciona que “todos estamos conscientes del impacto que puede tener esto para el empleo y la economía regional. Y yo espero que el SEA y los otros organismos puedan revisar el proceso que ha presentado Minería Zaldívar”.

“No podemos darnos el gusto, como región ni como país, de paralizar una operación estratégica como la de Minería Zaldívar”, subraya la senadora Paulina Núñez (RN). La parla-

mentaría precisa que si bien la compañía debe cumplir “con todos los requisitos y tramitaciones necesarias”, destaca que “es innegable que, si se enfrentara a un sistema menos burocrático, la situación sería distinta. A mi juicio, este es uno de los problemas más críticos que enfrentamos como país: la excesiva burocracia estatal, que frena el desarrollo y afecta gravemente la competitividad en sectores clave como la minería”.

APURAR TRÁMITES

El diputado José Miguel Castro (RN) asegura que con el caso de Zaldívar se vería “el compromiso del gobierno no solo con la economía, sino con los trabajadores. La faena tiene cuatro mil puestos de trabajo. Entonces, la empresa ha hecho su parte: pedir los permisos que permiten dar continuidad. Por eso, el llamado es al Gobierno a evitar el cierre temporal, apurando los trámites para que puedan tener los permisos antes de mayo”.

Para el diputado Sebastián



Gustavo Riveros
 Seremi de Medio Ambiente

Otros organismos que deliberan

● Otros organismos que deliberan son el Consejo de Momentos Nacionales, la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, Gobernación Marítima de Antofagasta, y las oficinas regionales de la DGA, Conadis, SAG y Sernageomin.

Videla (ind. - P. Liberal), en tanto, es necesario que “todos los actores se sienten para poder avanzar en una solución. Eso es lo más importante, porque acá hay gente que tiene su sustento diario, tiene expectativas, son proyectos que generan externamente muchas fuentes laborales y es lo que más se necesita en el norte”.

Finalmente, la diputada Yovana Ahumada (PSC), señala que, además de considerar lo que significa esta operación en cuanto a lo económico y a los miles de empleos que tiene, “la

sostenibilidad ambiental debe ser siempre un pilar fundamental. Por eso, valoro que la compañía esté buscando alternativas como el uso de agua de mar, y medidas de compensación hídrica mientras se implementan soluciones a largo plazo”. Y, en ese sentido, comenta que “es crucial que todas las partes involucradas trabajen con responsabilidad y agilidad, a fin de garantizar la continuidad de esta operación, pero siempre bajo estándares que protejan el medio ambiente y respeten a las comunidades cercanas”. 